

Jornada Vinculación con el Sudeste Asiático - Perspectivas académicas y comerciales

El Sudeste Asiático y la importancia de la vinculación académica.

Por Gonzalo Ghiggino*

Durante el último tiempo el mundo ha sufrido cambios trascendentales. El sudeste asiático y América Latina son dos regiones con un gran número de economías en desarrollo. Ambas están estrechando cada vez más los lazos comerciales e intercambios sociales. El mecanismo de cooperación intergubernamental entre las dos regiones debe continuar su camino de fortalecimiento. Aun así, a pesar de los esfuerzos de las comunidades académicas de ambos lados, todavía hoy es muy incipiente y por lo tanto es un tema pendiente el intercambio de estudiantes y profesionales en el ámbito de la investigación académica. Es importante por lo tanto establecer un mecanismo de cooperación para explorar la posibilidad de desarrollar un plan regional de asociación cooperación académica con el sudeste asiático, para que, después de años de amistad y cooperación se puedan construir consensos en mutuo beneficio. En esto se revela la importancia de la asociación de cooperación en el proceso inter-gubernamental de dialogo entre los gobiernos del sudeste asiático y nuestra región.

Para poder ver la importancia de esto debemos entender que el sudeste asiático y América Latina son dos regiones que participan activamente en la globalización y la integración regional, y se enfrentan con el reto de re-comprensión y el aprovechamiento de las dos tendencias. Es por esto que se tiene que fortalecer la comunicación y mejorar a su vez la capacidad para la cooperación en la globalización y la integración.

En el contexto actual, ambas regiones se enfrentan a problemas similares en muchas áreas. Al mismo tiempo, al crecer rápidamente los lazos comerciales se requiere de

todos los actores de ambas partes para profundizar la comprensión mutua.

Como dos regiones que concentran economías en desarrollo, son a su vez testigos del crecimiento de las cooperaciones económicas y comerciales y también de los contactos entre los pueblos. En el futuro, en el proceso de construcción conjunta, la participación activa de los círculos académicos, incluyendo su orientación en la formulación de políticas, jugará un papel constructivo único en la formación de consenso social. El desarrollo actual de las relaciones, y bajo los esfuerzos conjuntos, se han movido en una vía rápida, mientras que el nivel y el alcance de la cooperación en todos los campos está en constante expansión y profundización. Por lo tanto, es sumamente importante fortalecer el intercambio humano, especialmente el intercambio entre los grupos de reflexión. En el contexto de la creciente presión de la recesión económica y todo lo que esto implica, ambas partes deben aprovechar constantemente las posibilidades de cooperación, pedir prestada experiencia el uno del otro, ampliar aún más los canales de cooperación y reforzar su alianza. El entendimiento entre Sudeste Asiático y América Latina y la Argentina especialmente se profundizará, ya que como se dijo, ambas regiones se enfrentan a desafíos similares en varios campos en medio de un panorama político internacional complejo y cambiante y creciente incertidumbre económica.

Las dos regiones se enfrentan a desafíos comunes en la promoción del desarrollo económico y social, el reajuste de la estructura económica, la mejora de la competitividad internacional, el fortalecimiento de la innovación tecnológica, la protección del medio ambiente y lucha contra el cambio climático. Las comunidades académicas y grupos de reflexión sobre las políticas públicas deben asumir sus responsabilidades para establecer un mecanismo de diálogo académico, y poner en marcha este proceso lo antes posible para satisfacer las necesidades de los gobiernos, las industrias y las sociedades de ambas regiones. Nosotros (la comunidad académica) debemos jugar el papel calve en la construcción del consenso para profundizar la cooperación, esto significa desempeñar el rol principal en la convergencia del

pensamiento y de los consensos.

En este sentido tuve la oportunidad de participar en la conferencia como disertante “**East Asian Partners Dialogue on Latin American Studies**” organizado por el IELAS y el Instituto de Estudios Internacionales de Shanghai, cuyo objetivo fue "la construcción de una plataforma y red para lograr el consenso y establecer un mecanismo para promover la cooperación", sentando así las bases para el establecimiento de una plataforma de cooperación para estudios latinoamericanos en Asia Oriental y la adecuación de las redes de investigación académica de Asia Oriental y América Latina. Debemos tener en cuenta que participaron más de 60 representantes de Japón, la República de Corea, Tailandia, Rusia, Australia y Perú, y algunos institutos de investigación tanto de América latina como de todo el este de Asia. Cuestiones como el "*Estado actual de los estudios latinoamericanos en Asia Oriental*", "*Perspectivas de la cooperación interregional sobre estudios latinoamericanos en Asia Oriental*", y "*Diálogo sobre los estudios latinoamericanos en Asia Oriental*" fueron las prioridades de las discusiones fueron los temas principales a debatir

El consenso alcanzado fue explorar la posibilidad de adoptar la "***Iniciativa de Cooperación de los Institutos de Estudios de América Latina en el Este de Asia***", que incluirá lo siguiente: en **primer lugar**, el establecimiento de un diálogo mecanismo de los grupos de reflexión sobre los estudios latinoamericanos en el Este de Asia para asegurar interacciones e intercambios para crear más oportunidades de cooperación regulares y sostenidos; En **segundo lugar**, el mecanismo debe liberar totalmente la iniciativa de los institutos de investigación académica para compartir la experiencia en la cooperación con América Latina y determinar las prioridades del Este de Asia - América Latina, por tanto, proporcionar apoyo intelectual, en **tercer lugar**, una reunión plenaria se llevará a cabo una vez al año en el marco del mecanismo de rotación entre los miembros del mecanismo, con el tema y el programa

detallado de cada reunión determinada por el anfitrión y miembros relacionados; En **cuarto lugar**, el mecanismo deberá coincidir con las redes de Estudios de Asia y otras redes académicas internacionales en América Latina a su debido tiempo.

A modo de conclusión se alienta a todos los sectores académicos a que intervengan activamente en el fortalecimiento de las vinculaciones académicas con el sudeste asiático y profundizar el intercambio intelectual ya que es la herramienta más valiosa con que cuentan nuestras sociedades para fortalecer un vínculo basado en el mutuo entendimiento y la igualdad de oportunidades.

*Doctorando en Estudios Globales en Shanghai University
Master en Relaciones Internacionales en el CEA